



club explorador

a.e.n.i.

C O N D O R

fundado en 1940

Reseña de la excursión a las Grutas de Bustamante, los días 10, 2, y 3 de Mayo de 1963. Arista Nte. 835
la. Fuerza # 953.

4 Monterrey, N. L.

Nos reunimos en los Transportes del Norte, ya que decidimos irnos en camión por que lo llevan a uno hasta el Pueblo, y luego de batallar para encontrar donde comprar provisión ya que como era 10 de Mayo todo estaba cerrado, y a las 18 horas salimos instalados 9 que éramos en los lugares para 5 personas, y así fuimos admirando el nuevo trazo de la carretera a Laredo que era por donde se desplazaba nuestro camión hasta llegar a Villaldama ya bastante tarde, pues el camión no es mas rápido que el tren y despues de esperar un rato en aquel lugar en poco rato nos bajamos en Bustamante, justamente en la Plaza.

Como en Monterrey no encontramos pan pensamos que en Bustamante podíamos comprar pero tampoco había por lo que compramos galletas saladas y empezamos la travesía a las Grutas yendo Jorge de Guía, y sin incidente alguno llegamos hasta la boca de las cavernas como a la 1 de la mañana, despues de innumerables descansos pues hacia bastante calor.

Una vez allí se encendió la indispensable fogata, se hizo el café y cenamos un delicioso arroz que llevó Jorge, a quien le damos las gracias y nos fuimos a dormir plácidamente ya que por la mañana refrescó un poco y se puede dormir sin frío ni calor y solamente por la mañana ya al levantarse los moscos se seban en uno haciendo imposible la vida.

Despues de almorzar di a conocer el plan que era el siguiente: por la mañana de ese día entraría todo el grupo para recorrer los lugares conocidos por algunos de nosotros y que la mayoría no conocían y fuimos hasta el Salón de Baile, el grupo guiado por Jorge despues de la gran bajada y Mauricio, Jaime y yo explorando por el lado izquierdo.

En el salón de Baile nos reunimos y salimos juntos cuando ya era la hora de la comida que hicimos a la entrada para escapar de los moscos y del calor y por la tarde nos fuimos Jorge, Jaime y Santos, y el que habla bajando por el lado derecho de la entrada por lugares al parecer ya explorados al principio y luego por otros decididamente desconocidos pues no había señal alguna de que ser humano entrara antes y por allí deambulamos bastante tiempo, entrando Jorge y yo por laberintos, pasadizos y otros lugares, mientras que Santos y Jaime cubrían la retaguardia desenrollando el cable que llevamos para no perdernos en aquel dédalo de laberintos anchos, angostos, inclinados, etc. nos metimos en apuros para subir algunos pasajes, encontramos algunas formaciones realmente admirables y nos devolvíamos ya por que ya eran las 8 de la noche, cuando se me ocurrió ver hechar un vistazo a un laberinto que parecía ser uno que vimos de mas arriba, pasando por un puente natural, Jorge iba detras de mi y mientras yo alumbraba el lugar que quería ver Jorge se metió en un agujero en el que se necesita deslizarse casi a gatas y al alumbrar el suelo de otro pozo, allí todo son pozos, me gritó -Aquí hay huesos- a mi me dió miedo creyendo que serían huesos humanos, por lo que rapidamente entre al lugar y efectivamente se podía ver grandes huesos, casi todos pegados en las rocas y algunos sueltos y claramente se podía juzgar que no eran humanos sino de algún prehistorico habitante del planeta que por razones desconocidas descansan allí.

Despegamos los que pudimos llevamos con nosotros haciendo mil conjeturas acerca de como llegarían hasta las grutas y de qué pretérita época serían- y salimos a la superficie dejando el cable guía puesto para regresar al día siguiente a tratar de ver si era posible encontrar las calaveras de aquellos enigmas y arriba preparamos la cena ayudados por toda la raza, menos Elena que casi la arrastraron y no despertó, por lo que se acostó sin cenar con gran contento de los demás que así pudimos devorar su ración Dormimos otra vez como Angeles y por la mañana mientras terminábamos de almorzar llegaron los primeros contingentes de una gran excursión, que desde luego hicieron buenas migas con nosotros y pronto nos enteramos de que al pié de la bajada de las grutas tenían un camión y no sé a quien le ofrecieron llevarnos a Villaldama, y como siguiern llegando mas contingentes todos sudorosos hombres y Damas les dimos agua, mermelada, más agua en fin los recibimos como dueños de casa y luego como alguien oyera que se querian meter con nosotros a la exploración y a la vista salta que no serian para nosotros sinó un estorbo hblando en plata limpia, rapidamente nos metimos a la cueva y nos perdimos de vista en las profundidades de la derecha, mientras ellos seguian el camino ya conocido con su Guia, el Sr. Francisco Villa. Nos dirigimos de nuevo por el cable guía al lugar de los huesos y toda la raza pudo ver con sus ojos lo descabellado de las versiones que circulaban, arriba acerca de animales arratrados por leones para ser devorados adentro, caballos que entran a la gruta y se pierden, tal vez por no llevar luz, vacas que atraviesan grandes rocas, abismos, se arrastran y por fin van a caer en el lugar de los huesos etc.

Exploramos un rato mientras la raza chica de la nueva ola salian a la luz del día, pues ya alguien sabia que los Maestros, eso eran los excursionistas tenían un autobús y parecia que nos llevarian hasta Monterrey y no era cosa de perder tan magnifica ocasión maxime que hacia afuera hacia un calor infernal y ya sabiamos lo que nos esperaba al irnos a pié.

Salimos preparamos la comida y rapidamente la ingerimos, porque ellos nomás salieron y se fueron diciendo que nos esperaban abajo y queriamos estar seguros. Pronto nuestras dudas se disiparon pues algunos todavia no terminaban de bajar siquiera, les dimos mas agua y cargando con algunas de sus cosas, llegamos al camión de redilas que estaba mucho mas arriba de la que se podía esperar y allí si nos invitaron a subir al camión, que nos condujo a ~~XXXX~~ Bustamante primero y luego a Villaldama, donde el Prof. Roberto Garza, pudiera decirse que oficialmente me invitó para que nos fuéramos con ellos hasta Monterrey, si los esperábamos un rato. Yo le contesté que esperaríamos lo que fuera necesario, ya que era temprano, y la raza se fué al Rio, otros compraron tortillas calientes que comimos con sal y como a las 16 horas, en medio de un calor de infierno abordamos el autobús en el que sobran muchos asientos y se inició el retorno haciendo un alto en Sabinas, que se aprovechó para tomar unas deliciosas sodas heladas y por fin cerca de las 19 horas llegamos a Monterrey, habiendo platicado por el camino con el Prof. Garza que me explicó que nos invitó a venir con ellos por que se dio cuenta de que era el nuestro un grupo disciplinado, serio, decente, respetuoso y servicial en fin que solamente su seriedad me convenció de que hablaba en serio y que somos dignos de confianza. En fin que portarse bien rinde buenos dividendos.

A S I S T E N T E S :

- Maria Elena Garcia.
- Santos ~~Frescos~~ *Frescos* *Ochoa*
- Oscar Verduzco Mtz.
- Mauricio Duncan
- Jorge Verduzco Mtz. Guia afuera.

- Jaime Verduzco Mtz.
- Agustin Raul Loreto
- Guillermo Duncan
- Jesús J. Montenegro R.

" U N I D O S Y A D E L A N T E "

Monterrey, N.L. Mayo de 1964.